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Шумерля обрела 
очередного 

градоначальника

Заседания Союза собственников  
и нанимателей жилья проходят каждую 
пятницу в общественной приемной депутата 
Госдумы Анатолия Аксакова по адресу: 
пр. 9-й Пятилетки, д. 2, корп. 3, офис 6. 
Начало в 10 часов. 
Текущая тема –  
Отопление: плата  
и перерасчеты.
Если у вас есть 
вопросы, приходите. 
Вы получите 
квалифицированную 
консультацию.

В Шумерле состоялось назначение нового главы 
администрации. На сей раз градоначальником стала 
женщина, более 35 лет проработавшая в системе МВД. 

Кадры

Чуда не случится

Окончание на 2 стр.

Встречи

Руководствуясь 
интересами республики

Во время очередного 
визита в Чувашию депу-
тат Госдумы, заместитель 
председателя Комитета 
Государственной Думы по 
финансовому рынку, пред-
седатель регионального 
отделения партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ Анато-
лий Аксаков встретился с 
главой Чувашии Михаилом 
Игнатьевым. В ходе обме-
на мнениями стороны об-
судили ряд экономических 
и социальных проблем, 
наметили способы взаимо-
действия в продвижении 
интересов республики на 
федеральном уровне.

Анатолий Аксаков указал 
на необходимость добивать-
ся своевременного опреде-
ления региональных приори-
тетов, проводить совместную 
целенаправленную работу 
с отраслевыми министер-
ствами и ведомствами при 
формировании федеральной 
адресной инвестиционной 
программы и бюджета на 
предстоящий год.

На почти часовой встрече 
обсуждались планы прове-
дения мероприятий, связан-
ных с 550-летием основания 
Чебоксар и 100-летием об-
разования Чувашской авто-
номной области и утверж-
денных правительством 
Российской Федерации; 
шла речь о повышении эф-
фективности использова-
ния внутренних ресурсов 
республики. Были затрону-
ты и другие важные темы: 
развитие малого бизнеса, 

поддержка моногородов, 
Новочебоксарский трубный 
завод и др. 

Говорили и о «приземлен-
ном» - о проблемах в сфере 
ЖКХ, об организации вывоза 
и захоронения ТБО, о дея-
тельности ООО «Коммуналь-
ные технологии». Но наибо-
лее острой темой республики 
Анатолий Аксаков назвал со-
бытия в Шумерле. «Шумерля с 
точки зрения ЖКХ - проблема 
номер один в Чувашии», - ска-
зад депутат.

Казалось бы, январская 
пресса республики должна 
анализировать итоги про-
шлого года и прогнозиро-
вать перспективы. Но ниче-
го этого не происходит.

Между тем говорить и тре-
вожиться есть о чем. Обеща-
ние, что экономика респу-
блики достигнет, по крайней 
мере, стопроцентного уровня 
прошлого года, похоже, так и 
осталось обещанием. Бюд-
жет в части стимулирования 
экономики (и не только) со-
кращается, как шагреневая 
кожа. Сейчас крайне необхо-
димо досконально изучить 
ситуацию, наметить, наконец, 
конкретные пути выхода из 
кризиса. Вместо этого в госу-
дарственных СМИ поют дифи-
рамбы главе и правительству 
республики, мажут елеем и 
патокой все, что можно.

Что сказать,  
если нечего говорить

Впрочем, это неудивитель-
но. Тон всему задал в конце 
прошлого года сам глава Ми-
хаил Игнатьев в своем еже-
годном Послании Государ-
ственному Совету и народу 
Чувашии. Анализировать его 
нет смысла. Оно в основном 
состоит из общих слов. Даже 
озаглавлено набившей оско-
мину сентенцией: «Сделать 
нашу республику краше и 
богаче можно только созида-
тельным трудом».

Вообще, на мой взгляд, за 
весь прошлый год глава су-
мел показать свою энергию 
лишь в спортивной сфере. 
Мы увидели его и в трусах, и 
в плавках, и в олимпийской 
форме. Что говорить, Игна-
тьев - стройный, рослый ат-

лет, есть на что посмотреть. 
Он действительно сумел 
вывести немало людей (как 
– особый разговор) на физ-
зарядку, на пробежку, на лыж-
ный кросс. Будущему главе 
следует, наверное, подумать, 
а не оставить ли его в прави-
тельстве, ибо из Михаила Ва-
сильевича мог бы получиться 
неплохой министр спорта.

Только сегодня он - глава. 
И как глава вот уже четвер-
тый год не может проявить 
себя никак. К сожалению, на 
момент подготовки этого ма-
териала еще не были опубли-
кованы статистические дан-
ные за прошлый год. Потому 
приведем лишь некоторые 
появившиеся в СМИ сообще-
ния, которые, впрочем, дают 
вполне объективную картину.

итоги и перспеКтиВы

В конкурсе на должность сити-
менеджера участвовали три че-
ловека: заместитель начальника 
Межмуниципального отдела 
МВД «Шумерлинский» полков-
ник Любовь Дмитриева, управ-
ляющий делами администрации 
Шумерлинского района Влади-
мир Казаков и депутат Госсовета 
Чувашии от СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ Леонид Лукин. Конкурсная 
комиссия, которую возглавлял 
министр спорта Чувашии Сергей 
Мельников, рекомендовала Со-
бранию депутатов назначить на 
должность Любовь Дмитриеву. 
Собрание рекомендацию выпол-
нило. В самой комиссии едино-
гласия не было: двое из восьми 
ее членов проголосовали за кан-
дидатуру справоросса Леонида 
Лукина. Как сообщил близкий 
к администрации источник, в 
кулуарах говорили, что лучшей 
из представленных соискате-
лями программ была признана 
программа Лукина, однако для 
единороссов это, само собой, не 
повод для назначения на долж-
ность представителя оппозици-
онной партии.

Власть постоянно внушает 
населению, что оппозиция толь-
ко говорит, а делать ничего не 
желает. СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
есть что ответить на такие рос-
сказни. Когда объявили конкурс 
на должность главы админи-
страции Новочебоксарска, регио-
нальное отделение партии пред-
ложило на нее своего кандидата. 
Разумеется, кресло сити-менед-

жера занял единоросс. Так же 
и в Шумерле. Справороссы вы-
двигают своих людей, обладаю-
щих знаниями и имеющих опыт, 
единороссы их не пропускают и 
продолжают твердить, что рабо-
тают только они, а другие партии 
занимаются говорильней. Но 
жителей Чувашии, тем более шу-
мерлинцев, обмануть трудно, им 
хорошо известно, что в реально-
сти все с точностью до наоборот. 
Им понятно, власти невыгодно 
сажать в кресло главы админи-
страции честного, порядочного 
и принципиального Леонида Лу-
кина, работавшего в свое время 
в налоговой полиции Шумерли.

Вопрос о назначении решился 
скоротечно. По информации ИА 
REGNUM, заседание городского 
Собрания депутатов, где, кроме 
назначения главы администра-
ции города, были обсуждены 
еще два вопроса, длилось 15 ми-
нут. Единороссы умеют быстро 
выполнять рекомендации, спу-
щенные сверху. 

Меж тем в последние годы 
шумерлинские градоначальники-
единороссы часто уходили со сво-
их постов с уголовными делами.

И все-таки искренне желаем 
Любови Григорьевне успехов на 
этой «расстрельной» должности 
и сил на наведение порядка в го-
роде. На поддержку региональ-
ного отделения СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ она всегда может рас-
считывать.

Материал о Шумерле  
читайте на 8 стр.
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итоги и перспеКтиВы

реплиКа

Законотворчество с поправками

Начало на 1-й стр.

Конкурентоспособность  
все снижается

По данным Чувашского 
таможенного поста, в про-
шлом году внешнеторговый 
оборот республики составил 
$407,3 млн. По сравнению с 
2012 годом объемы экспорт-
ных и импортных операций 
уменьшились соответствен-
но на 24,4 и 21,6 процента. 
При этом сальдо баланса от-
рицательное с преобладани-
ем импорта на 171,32 милли-
она.

Экономистам и производ-
ственникам понятно, что это 
очень тревожные факты. Они 
одновременно показывают 
снижение конкурентоспо-
собности чувашских товаров 
и, как следствие, понижение 
экономической активности 
вообще. Ибо в условиях су-
ществования в системе ВТО 
слабая конкурентоспособ-
ность неминуемо приведет 
к вытеснению товаропроиз-
водителей даже с местного 
рынка.

Земля не терпит 
равнодушия

На встрече руководства 
республики с представите-
лями АПК 15 января министр 
сельского хозяйства Сергей 
Павлов признал, что в про-
шлом году в республике 
сельхозпродукции произве-

дено на 12 процентов мень-
ше, чем в 2012-м. При этом он 
сослался на ряд известных 
природных факторов (лет-
няя засуха и осенние дожди), 
которые, дескать, привели к 
такому результату. Правда, 
министр, похоже, запамято-
вал, что раньше природные 
условия были еще хуже (все 
лето стояла настоящая засу-
ха), так что, по идее, урожая в 
республике в прошлом году 
при всех обстоятельствах не 
должно было быть меньше, 
чем в 2012-м.

Ну да ладно. Память – шту-
ка тонкая, с ней всякое 
может случиться. Зато 
министр обещал рез-
кий рост в наступившем 
году. Тут он не поску-
пился. Оказывается, в 
этом году намечено со-
брать 510 тыс. тонн зер-
на, что на 29 процентов 
больше прошлогоднего. 
А картофеля так вообще 
будет собрано на 34,3 
процента больше (850 
тыс. тонн). Значитель-
ный рост предусмотрен 
и в производстве ово-
щей, мяса, молока, яиц. 
За счет чего – не совсем 
ясно. Да это и неважно. 
Главное – обещано по-
высить, и все. Хотя ле-
том ведь опять могут 
случиться и сухие, жар-
кие дни, а осенью – дож-
ди. Ну, тогда уж ничего 
не поделаешь, против 
природы не попрешь.                                  

Чужие проекты не спасут
Вот так уже четвертый 

год убаюкивает нас команда 
главы республики Михаила 
Игнатьева. Конечно, у нее 
могли быть и реальные воз-
можности несколько развить 
экономику. Например, боль-
шие надежды возлагались 
на строительство высокоско-
ростной железнодорожной 
магистрали Москва – Казань, 
от которой кое-какую выгоду 
имела бы и Чувашия. Но не 
повезло, строительство ВСМ 
отложили до лучших времен. 
Не вышли пока из цехов трак-

торного завода и обещанные 
сибирские зерноуборочные 
комбайны. Что-то слишком 
тянут в Новочебоксарске с 
началом производства сол-
нечных батарей. Между тем 
ученые утверждают, что 
Солнце тоже не вечно, осты-
вает потихоньку наше свети-
ло. Так что поторопились бы 
уж с этими модулями. Обе-
щание довести выпуск самых 
современных железнодо-
рожных вагонов в Канаше к 
концу года до докризисного 
уровня и даже больше, как и 
многие обещания Игнатьева, 

тоже остались лишь на 
страницах правитель-
ственных газет. И так 
далее.

А что же свои пла-
ны? Да их по-прежнему 
просто нет. Реальных. 
Не помогла и значи-
тельная перетасовка 
правительственных ка-
дров. Большую надежду 
возлагали на молодого 
главу Минэкономразви-
тия Владимира Аврель-
кина. Как-никак, учил-
ся в нескольких вузах, 
доктор наук. Прошло 
уже некоторое время 
со дня его назначе-
ния на ответственную 
должность. Но новый 
министр отличился 
пока лишь однажды. 
На итоговом собрании 
Некоммерческого пар-
тнерства «Управляю-
щая компания «Иннова-

ционный территориальный 
электротехнический кластер 
Чувашской Республики» док-
тор технических наук дал та-
кой дельный совет: «Прошел 
практически год с создания 
некоммерческого партнер-
ства. За это время сделано 
немало, но впереди еще мно-
го работы. Перед нами стоят 
серьезные задачи, которые 
мы должны будем реализо-
вать в 2014 году». Очень све-
жая мысль! Действительно, 
до таких заумных пожеланий 
могут дойти лишь высокооб-
разованные ученые-чинов-
ники…

 *               *                *
Многие серьезные эко-

номисты давно высказали 
мысль: если у нынешней 
власти республики есть 
хоть капля ответственности 
перед народом, она долж-
на досрочно сложить свои 
полномочия. Так как уже три 
с лишним года доказали, что 
власть эта не способна при-
думать и тем более реализо-
вать сколь-нибудь реальный 
план вывода экономики Чу-
вашии из кризиса. А ведь ей 
существовать еще полтора 
с лишним года. Что станет 
с республикой за это вре-
мя? Только такие понятия, 
как ответственность перед 
народом, похоже, чужды 
нынешним руководителям 
Чувашии. Видимо, у них в 
приоритете личные интере-
сы и амбиции.

Николай МАКСИМОВ

24 декабря в ходе очередной 
18-й сессии Госсовета ЧР спикер 
парламента Юрий Попов подвел 
промежуточные итоги 2013 года.

Он отметил, что в 2013 году состо-
ялось 9 сессий парламента, принято 
90 законов, издано 223 постановле-
ния. После длительного перерыва 
в Госсовете прошли парламентские 
слушания. Они были посвящены 
проблемам ЖКХ. Юрий Попов при-
звал депутатов активнее пользовать-
ся этим эффективным инструментом 
диалога с обществом.

Упомянул председатель Госсовета 
и о Днях Чувашии, которые прошли 
в октябре в Совете Федерации РФ. 
Он напомнил депутатам, что Сове-
том Федерации принято постанов-
ление, в котором просьба Чувашии 
о финансировании из федерального 
бюджета строительства планетария 
в Чебоксарах была поддержана.

Также Юрий Попов остановился на 
итогах общественно-политической 
жизни парламента.

«Хочу подчеркнуть, что степень 
доверия к депутатскому корпусу у 

жителей республики выросла, - ут-
верждал спикер. - Если за 11 месяцев 
2012 года со своими проблемами 
только к руководству Государствен-
ного Совета обратились 1150 чело-
век, то за 11 месяцев 2013-го уже 
1600».

Значительная часть обращений 
граждан касается деятельности ор-
ганов местного самоуправления, 
реализации прав граждан на жилье, 
социального обеспечения, работы 
управляющих компаний. В 20-ти про-
центах случаев проблемы граждан 
парламентариям удалось решить 
положительно или сдвинуть дело с 
мертвой точки.

Отдельно Юрий Попов остано-
вился на перспективных направ-
лениях работы и задачах, которые 
были сформулированы в Послании 
президента Российской Федерации 
Владимира Путина Федеральному 
Собранию Российской Федерации и 
в Послании главы Чувашии Михаила 
Игнатьева Государственному Совету.

По сообщению пресс-службы Гос-
совета, спикер заключил свою речь 
выводом: «Два эти важнейших до-

кумента задали для нас вектор для 
дальнейшего поступательного раз-
вития не только на ближайший год, 
но и на более отдаленную перспек-
тиву. В свете послания президента в 
будущем году нам предстоит пере-
смотреть ряд положений законо-
дательства о местном самоуправ-
лении, развитии малого и среднего 
бизнеса, использовании трудовых 
ресурсов и привлечении инвесто-
ров в экономику. Также в тандеме 
с депутатским корпусом Государ-
ственной Думы нам необходимо 
будет активно включиться в под-
готовку проекта закона «Об обще-
ственном контроле».

В целом отчет спикера вызыва-
ет немало вопросов, на которые, 
впрочем, не требуется ответов – на-
столько они очевидны. Стоит ли, 
например, число принятых законов 
и постановлений считать заслугой 
парламента? Ведь абсолютное боль-
шинство из них – внесение измене-
ний в ранее принятые законы и по-
становления. Это говорит о том, что 
документы были приняты в спешке 
и с большими изъянами. Иначе при 

существующем порядке принятия 
десятков законов за один день и 
сразу в двух чтениях и быть не мо-
жет.

То же самое и с ростом числа об-
ращений. Вряд ли он связан с по-
вышением авторитета парламента. 
Скорее, эти цифры говорят о том, 
что чиновники на местах все мень-
ше реагируют должным образом на 
обращения граждан, да и проблем 
становится больше. Так что спикеру 
следовало бы сделать из этого факта 
совсем другие выводы.

Что касается определения задач 
после посланий президента страны 
и главы республики, то они повто-
ряются из года в год. Также из года в 
год мы слышим из уст руководителей 
Чувашии о достижениях в развитии 
местного самоуправления, малого и 
среднего бизнеса, в использовании 
трудовых ресурсов и привлечении 
инвесторов в экономику. В реально-
сти дела в этих сферах идут все хуже 
и хуже. Так что пора хотя бы посты-
диться повторять о подобных успе-
хах.

Михаил СВЕТЛОВ
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70 лет – не возраст.  
Это просто жизнь

Больше полувека прошло с 
того времени. В январе это-
го года писателю и журнали-
сту Николаю Максимову ис-
полнилось семьдесят. Это не 
просто возраст, это напол-
ненная большими и малень-
кими событиями жизнь… Не-
изменным в ней оставалось 
одно – верность убеждениям, 
взглядам, принципам, из-за 
которых всякое бывало: то 
книги не печатали, то без 
работы оставался. 

- Николай Николаевич, 
подкорректировали бы вы 
пройденный путь, если бы 
была такая возможность?

- Скорее всего. В мои годы 
отчетливо видно, как много 
ошибок было допущено. По 
молодости, по наивности, 
по легкомыслию. Есть такие, 
которые не имел права до-
пускать. Например, поддер-
живать в начальный период 
первого президента респу-
блики. Знаете, он ведь тогда 
сильно старался выглядеть 
демократом. Но я должен 
был разглядеть его истин-
ное нутро, ведь был уже не 
молод. Не разглядел. Так хо-
телось демократии, и такая 
была эйфория в ожидании 
лучших перемен… Это не 
просто ошибка, это – моя 
вина, по сути, перед многи-
ми людьми. Короче, много 
чего исправил бы. Но, увы… 
Приходится жить с ощущени-
ем вины. 

- Вы работали редакто-
ром районных газет, сати-
рического журнала «Кап-
кён». Потом перешли на 
профессиональную лите-
ратурную работу. А редак-
тором «Советской Чува-
шии» с большим желанием 
согласились стать? Как это 
было?

- Все случилось после ав-
густовских событий 1991 
года. Новой власти срочно 
нужно было поменять ре-
дактора СЧ, но подходящего 
человека, видимо, не нашли. 
Меня уговорили поработать 
хотя бы с годик. За это время 
я должен был «очистить» и 
обновить редакцию, уволив 
четырех руководителей.

- Уволили?
- Нет, никого не уволил. Я 

не видел их вины в произо-
шедших событиях. Правда, 
понизил в должности. Кто-то 
все понял, кто-то затаил на 
меня злобу и сейчас продол-

жает мелко пакостить. Но тут 
ничего не поделаешь, это – 
жизнь.

- Почему вы ушли из «Со-
ветской Чувашии»?

- Мы старались делать 
газету народной. Ну и что, 
что демократия? Ведь сто-
ронники коммунизма тоже 
остались. Так же, как те, кто 
не признавал ни коммуни-
стов, ни демократов. Так что 
мы старались отображать 
взгляды и одних, и вторых, 
и третьих. Это новой «де-
мократической» власти не 
понравилось. Вот меня и 
«ушли». 

- После этого вы созда-
ли свою газету – «Столицу 
Ч». Тираж ее был большим. 
Потом вдруг издания не 
стало.

- Я уже говорил, что в СЧ 
работал временно. Вме-
сте с тем вскоре понял, 
что тогда печать была 
на передовой, поэтому 
считал, что объектив-
ная информация долж-
на доходить до людей. 
Вот и создал свою газе-
ту. Но власть пресекла 
ее деятельность. Запре-
тили – не открыто, ко-
нечно – оформлять на 
«Столицу-Ч» подписку, 
продавать ее в киосках 
«Чувашпечати», давать 
в нее рекламу. И я вы-
нужден был передать 
газету под крыло ОАО 
«Дорисс». Ну, а бизнес-
мены ее благополучно 
привели к закрытию.

- А вот если бы «нагну-
лись», все могло бы быть 
по-другому.

- А какой тогда был бы 
смысл в такой газете? 

- В «АиФ-Чувашия» лег-
ко было своим принципам 
следовать или там тоже 
«зажимали»?

- Понимаете, «АиФ» - га-
зета, на самом деле, весьма 
примитивная, но хитрая, 
стремится показать себя эта-
ким защитником интересов 
простых людей. Она играет 
на их чувствах, потому по-
стоянно пишет о зарплате, 
пенсиях, ЖКХ... При этом 
дальше определенной черты 
в критике никогда не идет. 
Наша команда попыталась 
превратить хотя бы местный 
вкладыш в более серьезное 
издание. Но московской ре-

дакции не нравилось, что мы 
осмеливаемся конфликто-
вать с республиканской вла-
стью. Наверное, это отчасти 
было результатом визитов в 
главную редакцию послан-
цев президента Чувашии. 
Короче, когда начались скан-
далы на этой почве, я не стал 
дожидаться развязки.

- И все-таки главное дело 
вашей жизни – писатель-
ская работа. Когда увидела 
свет первая книга и сколь-
ко всего издано книг?

- Первая книга – повесть 
«И в дождь, и в ветер» - вы-
шла в 1982 году. Всего же вы-
шло тринадцать книг. 

- А сколько ненапечатан-
ных?

- Начиная с 1994 года я 
представил в Чувашгиз во-
семь рукописей. Сумел из-

дать одну - во время смены 
власти в 2011 году. Полагаю, 
что и федоровские министры 
печати и культуры Володина 
и Краснов, и игнатьевские 
Андреева и Ефимов нало-
жили на издание моих книг 
за счет государства вето. 
Последние, похоже, даже 
запретили упоминать мое 
имя публично. Не поверите, 
когда в 2012 году лучшим 
произведением на русском 
языке была признана книга 
Геннадия Максимова «Та-
нец в ночи», в информации 
об этом даже не упомянули, 
что ее перевод сделан мною. 
Хотя это ведь прямое нару-
шение авторского права.

- Сейчас что-нибудь пи-
шете?

- Ну вы спросили… Что-
нибудь точно пишу.

- Вы много написали ма-

териалов о на-
ц и о н а л ь н о й 
культуре, лите-
ратуре, искус-
стве. Видимо, 
эти темы – глав-
ные для вас.

- Одни из важ-
ных. Поэтому в периоди-
ческой печати я стараюсь 
постоянно напоминать о 
существующих в этих сфе-
рах проблемах. Ибо культу-
ра, литература, искусство 
– основа существования на-
ции. Только до них сегодня 
никому в республиканской 
власти нет дела. Не сочти-
те занудством, но опять же 
вспомню министров ин-
формпечати, культуры, ру-
ководителей творческих 
союзов - журналистов и 
профессиональных писа-
телей, республиканских га-
зет и журналов, в которых 

я работал или с которыми 
сотрудничал. Ни один из 
них не поздравил меня с 
семидесятилетием даже от-
крыткой. Не подумайте, что 
я в обиде. Не нравлюсь я 
им – ну и ладно. Просто есть 
элементарные этические 
нормы. Их соблюдают даже 
простые деревенские му-
жики и бабы… А эти не до-
росли даже до понимания 
таких простых вещей. Ну как 
под их началом могут разви-
ваться культура, духовная и 
моральная сфера?

- Николай, Николаевич, 
вы видите выход из сло-
жившейся ситуации?

- Конечно. Есть выход 
глобальный, в неблизкой 
перспективе, и местный - в 
ближайшем будущем. Пер-
вый касается изменения си-
туации в стране. Об этом я 

говорить не стану. А второй 
– совсем рядом. Я имею в 
виду предстоящие выборы 
главы республики. Слава 
богу, у нас есть достойный 
кандидат на этот пост, ко-
торый сможет направить 
жизнь республики в нор-
мальное русло. Я об Анато-
лии Геннадьевиче Аксакове. 
У него уже есть планы выво-
да экономики Чувашии из 
кризиса. Поверьте, вполне 
реальные. Он сильно пере-
живает за состояние наци-
онального самосознания. 
Находясь в Москве, многое 
делал для возвышения чу-
вашской нации, возглавлял 
землячество, устраивал 
всероссийские акатуи. Но 
нынешние руководители 
республики поспешили его 
сместить с этого поста… 
Не думайте, что у меня оче-
редной приступ эйфории. 
Нет уж, я слишком сед для 
этого. И вовсе не идеалист, 
вижу и у Аксакова шерохо-
ватости. Но с крупным руко-
водителем – как с планетой. 
Надо смотреть в целом. Вот 
наша Земля. На ней есть 
горы, впадины, реки, моря, 
безжизненные простран-
ства, заполненные льдом и 
песком… Но мы говорим, 
что Земля круглая, что она 
обитаемая. Так и с руково-
дителями. Главное, чтобы 
они заботились о движении 
вперед, а не о личных инте-
ресах.

И не думайте, что я лебе-
жу перед Аксаковым, мечтая 
о карьере. Какая карьера в 
мои годы! Просто очень уж 
хочется вычистить нашу за-
хламленную, загаженную 
проходимцами и прохинде-
ями республику, проветрить, 
чтобы задышать потом све-
жим воздухом. 

И это возможно! Все зави-
сит от нас самих. Только вот 
как добиться, чтобы такая 
простая мысль дошла до со-
знания каждого порядочно-
го человека? Я хотел бы, что-
бы газета «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – Чувашия» в этом 
деле по-прежнему находи-
лась в первых рядах. 

Беседовала  
Ольга Дятлова

Давным-давно шестиклассника Колю Максимова учительница попросила написать в газе-
ту про уборку картофеля – их класс ударно поработал на колхозном поле. И он постарался. 
Исписал аж шесть тетрадных листов! Через неделю в райгазете появилась маленькая замет-
ка в два абзаца. Но это была большая радость: его напечатали! 

Наша справка
Николай Николаевич МАКСИМОВ 
родился 6 января 1944 года в дер. Кошноруй Канашского 
района. Детство прошло в дер. Айбечи Ибресинского 
района. Окончил Канашскую ШРМ № 2, Мордовский госу-
дарственный университет, Горьковскую ВПШ. Служил 
в Советской Армии. С 1966 года работает в печати. 
Одновременно занимается литературной деятельно-
стью. Автор многих романов, повестей, рассказов, пьес.
Имеет государственные награды советского периода.
Заслуженный работник культуры Чувашской  
Республики.
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Кого упрекаем, 
господа?

На последней в прошлом году 
сессии, 24 декабря, Госсовет ре-
спублики принял обращение к 
председателю правительства 
РФ Дмитрию Медведеву и к 
председателю Государствен-
ной Думы РФ Сергею Нарышки-
ну «О необходимости принятия 
дополнительных мер по реше-
нию проблем в агропромыш-
ленном комплексе».

По словам докладчика – заме-
стителя спикера, председателя 
Комитета по экономической поли-
тике Олега Мешкова, основу обра-
щения составляют высказывания, 
предложения и инициативы «агро-
промышленного лобби» Госсовета. 
Вместе с тем текст обращения и ос-
новные моменты согласованы с ми-
нистерствами сельского хозяйства 
и финансов республики, их предло-
жения включены в документ. «Мы 
считаем, что нас поддержат многие 
субъекты, потому что проблема се-
рьезная, актуальная не только для 
Чувашской Республики, а для всей 
Российской Федерации», - сказал 
Мешков.

Что верно, то верно. Но есть 
вещи, о которых чувашским чинов-
никам агропромышленного ком-
плекса лучше бы промолчать.

С хмельной головы  
на здоровую

И в докладе, и в тексте обра-
щения много внимания уделяется 
хмелеводству. При этом утвержда-
ется, что Чувашская Республика яв-
ляется основным производителем 
хмеля в Российской Федерации, 
что на ее долю будто бы приходит-
ся около 90 процентов валового 
сбора российского хмеля. Но ког-
да это было! На самом деле сегод-
ня в Чувашии хмелеводство явля-
ется почти забытой отраслью. А 
ведь у нас была возможность стать 
главным мировым поставщиком 
этого ценнейшего сырья. На осу-
ществление целевой программы 
обеспечения устойчивого произ-
водства и развития рынка хмеля 
в Российской Федерации на 2003-
2004 годы и на период до 2010 
года республике выделялись де-
сятки, по нынешним меркам, мил-
лиардов рублей. Даже был открыт 
Научно-исследовательский ин-
ститут хмелеводства Россельхоз-
академии. А выставками «Хмель 
и пиво России» в Чебоксарах, как 
выражаются сегодня, просто за-
долбали. В итоге денежки, которые 
успели выделить, успешно «осво-
или», а производство хмеля в Чу-
вашии упало до 3 процентов вало-
вого сбора в стране. Кстати, тогда 
министром сельского хозяйства, 
помнится, трудился нынешний гла-
ва республики Михаил Игнатьев. 
Что-то не верится, что его коман-
да внезапно прозрела и решила 
вновь завоевать главное место на 

рынке хмеля. Скорее всего, у кого-
то опять появилось желание «ос-
воить» денежки. 

И снова о деньгах
Много места в документе уделя-

ется положению, которое сложи-
лось в агропромышленном ком-
плексе после вступления страны в 
ВТО. В частности, возникла необхо-
димость соблюдения норм между-
народной торговли, что может по-
мешать решению важной задачи 
обеспечения продовольственной 
безопасности страны.

Государственная программа 
развития АПК на 2013-2020 годы в 
целях адаптации отечественного 
сельского хозяйства к условиям 
ВТО предусматривает комплекс 
мер. Однако создание условий 
для устойчивого развития отрасли 
и повышения ее конкурентоспо-
собности требует прежде всего 
обеспечения полноценного фи-
нансирования. Между тем про-
изошло снижение закупочных 
цен на продукцию свиноводства и 
птицеводства, что сделало особо 
актуальной проблему сохранения 
этих отраслей. Поэтому требуется 
дополнительная поддержка сель-
скохозяйственных товаропроиз-
водителей, осуществляющих про-
изводство свинины, мяса птицы и 
яиц, подчеркивается в обращении. 
Кроме того, для повышения финан-
совой устойчивости товаропроиз-
водителей необходимы действен-
ные механизмы инвестирования 
в сельскохозяйственное произ-
водство. Однако с 1 января 2013 
года снижен размер компенсации 
на возмещение части процентной 
ставки по инвестиционным кре-
дитам в молочном животновод-
стве за счет средств федерального 
бюджета со 100 до 80 процентов, 
при этом увеличены обязатель-
ства региональных бюджетов. С 
учетом ограниченности средств 
региональных бюджетов данное 
решение приводит к увеличению 
финансовой нагрузки при реали-
зации инвестиционных проектов 
в животноводстве и к удорожанию 
выпускаемой продукции…

Словом, создается впечатление, 
что для министров правительства и 
депутатов парламента республики 
все это оказалось полной неожи-
данностью. Между тем о возмож-
ности такого поворота говорилось 

задолго до вступления в ВТО. Тем 
не менее, власти Чувашии в свое 
время по этому вопросу активно 
поддерживали Москву и теперь 
просто пожинают плоды своей де-
ятельности.

Молочный кризис  
набирает силу

Изрядно досталось в докладе 
федеральным торговым сетям, ко-
торые, по мнению депутатов и ряда 
республиканских министерств, в 
нарушение закона «Об основах 
государственного регулирования 
торговой деятельности в Россий-
ской Федерации» создают дополни-
тельные барьеры, препятствующие 
свободному доступу сельхозтова-
ропроизводителей к прилавкам. 
В этом они опять же никакой Аме-
рики не открыли. Фракция партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, к приме-
ру, не раз предлагала республикан-
ской власти последовать примеру 
соседнего Татарстана, где торговые 
предприятия федеральных тор-
говых сетей регистрируются в ре-
гионе. В результате налоги идут в 
бюджет республики, да и своеволь-
ничать они там особо не могут. Но 
и правительство, и парламент Чува-
шии пропустили дельное предло-
жение мимо ушей. Так чего теперь 
сетовать?

Тем временем в магазинах, как 
сетевых, так и местных, стала ощу-
щаться острая нехватка молочных 
продуктов. «Барьеры» и «препят-
ствия» тут ни при чем. Просто про-
изводство молока в республике 
продолжает снижаться. Одна из 
причин – мизерные закупочные 
цены. Они на 3-5 рублей за литр 
меньше, чем в соседних регионах. 
За искусственное занижение заку-
почных цен хваленое «Ядринмоло-
ко» недавно даже было оштрафова-
но УФАС по ЧР на 300 тыс. рублей. 
Но в целом в республике в этом 
плане мало что изменилось. Вот 
крестьяне и сокращают поголовье 
коров.

Еще много о чем говорится в об-
ращении. Об инвестициях, к при-
меру, о субсидировании кредитов. 
Есть в нем, повторяемся, и вполне 
объективные требования. Однако 
в целом, думается, первым делом 
надо навести порядок в своем хо-
зяйстве и не заботиться лишь о 
личной выгоде. Только при дей-
ствующей власти это вряд ли про-
изойдет. Слишком тесно связаны 
едроссы с барышами от АПК, и это 
серьезно отвлекает их от дум о бу-
дущем.

достойно Внимания

На очередном приеме депутат Госдумы 
Анатолий Аксаков рассмотрел вопросы 

и жалобы 13 жителей Чебоксар, Новочебок-
сарска, Чебоксарского и Цивильского райо-
нов. Обращения граждан связаны с жилищ-
ными правами, взаимоотношениями между 
собственниками квартир и управляющими 
компаниями, трудоустройством, урегулиро-
ванием спорных вопросов в кредитной сфере, 
строительством жилья для малообеспечен-
ных и др. Обратившимся даны разъяснения и 
консультации, отдельные вопросы взяты под 
особый контроль, по ним будут направлены 
депутатские запросы. 

Поправки фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ» к закону о капремонте будут рас-

смотрены. В случае принятия поправок срок 
наступления обязанности платить за кап- 
ремонт увеличится до восьми месяцев (сей-
час – два). Увеличится до шести месяцев и 
срок, в течение которого собственники жилья 
должны определиться с формой участия в 
программе капремонта - распоряжаться до-
полнительными средствами самостоятельно 
или через региональный Фонд ЖКХ.

К руководителю фракции «СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ» в Госсовете ЧР Игорю Мо-

лякову обратились депутаты городского Со-
брания Канаша от партии СР Нина Скворцова 
и Лина Зюзина. Они просили предоставить им 
возможность 24 декабря принять участие в 
сессии Госсовета в качестве приглашенных. Во 
время заседания Президиума Игорь Моляков 
попросил председателя парламента Юрия По-
пова решить этот вопрос, но получил отказ. 
Так что депутаты от «Единой России» боятся не 
только поименного голосования на сессиях, 
но и присутствия на заседаниях депутатов-
справороссов из районов республики. 

Прокуратура ЧР принимает участие в 
судьбе музыкального лицея им. Ле-

бедева. Его ликвидация «не согласуется с 
целями государственной политики в области 
образования, поддержки семьи и талантли-
вых детей», - пишет депутату Игорю Моляко-
ву главный прокурор республики Владимир 
Метелин. Прокуратура внесла в адрес главы 
администрации Чебоксар представление об 
устранении нарушений законодательства, 
направлена информация и в адрес главы 
Чувашии. В письме обращено внимание на 
то, что лицей является единственным и уни-
кальным инновационным образовательным 
учреждением интернатного типа для обуче-
ния одаренных детей, в том числе из сель-
ской местности и малоимущих семей. После 
вмешательства прокуратуры администрация 
города направила в правительство Чувашии 
обращение о передаче лицея из муници-
пальной собственности в республиканскую, 
удовлетворить его правительство отказалось. 
На сегодня решение о ликвидации лицея-
интерната не принято. С целью сохранения 
учебного заведения прокуратурой республи-
ки будет направлено в суд исковое заявление 
об обязании администрации города провести 
в учреждении ремонт и возобновить образо-
вательную деятельность. 
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В последнее время и ре-
спубликанская власть, и 
общественность перестали 
говорить об экологических 
проблемах. Не потому, что 
они как-то решаются. По-
хоже, просто все устали от 
этого.

Между тем проблемы ни-
куда не делись. Мало того, 
опасность экологической 
катастрофы на севере респу-
блики продолжает нарастать.

«Химпром»:  
а воз и ныне там

Весь 2012 год и значитель-
ную часть прошлого года 
региональное отделение 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ, депутаты фракции СР 
в Госсовете Игорь Моляков, 
Владимир Михайлов, Сергей 
Семенов и др. пытались как-
то расшевелить исполнитель-
ную власть и едроссовское 
большинство в парламенте 
и подвигнуть их к реальным 
действиям по решению этих 
проблем. В ответ последние 
устроили широкомасштаб-
ную говорильню и обнародо-
вали массу обещаний. А хозя-
ева «Химпрома» попытались 
незаконно вывезти вредные 
промышленные отходы в 
другие регионы (Ивановская 
обл., Удмуртская Республи-
ка), чтобы скинуть проблемы 
на их плечи. Однако, опять 
же стараниями справорос-
сов, затея не удалась. Тогда 
едроссовская власть повтор-
но занялась говорильней и 
продолжала ее до тех пор, 
пока все не выдохлись. Но 
здоровье народа серьезно 
зависит от экологии, следо-
вательно, это не тот случай, 
чтобы похоронить проблему 
под словесной шелухой. По-
тому справороссы продолжа-
ют настаивать на конкретном 
решении больных вопросов 
«Химпрома». Благодаря их 
стараниям ситуацию в Чува-
шии обсудили уже на парла-
ментских слушаниях в Госу-
дарственной Думе страны.

Так, своими настойчивыми 
действиями активисты СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ наконец-
то расшевелили контроли-
рующие органы. И что же 
выяснилось? А выяснилось, 
что ситуация на «Химпроме» 
продолжает ухудшаться. Те-
перь значительное количе-
ство вредных отходов хра-
нится на месте, и опасность 
экологического взрыва повы-
шается. В ответах Федераль-
ного медико-биологическо-
го агентства (ФМБА) России, 
Прокуратуры ЧР, Управления 
Росприроднадзора по ЧР на 
запросы депутата Молякова 
говорится, что в ходе про-
верки ОАО «Химпром» были 
выявлены нарушения обя-
з а т е л ь н ы х 
требований 
санитарно-
го законо-
дательства 
РФ: «не-
удовлетво-
р и те л ь н о е 
с о с то я н и е 
отде л ь н ы х 
мест хране-
ния отходов, 
н е с о б л ю -
дение тре-
бований по 
п е р и од ич -
ности отбо-
ра проб для 
п о д т в е р ж -
дения ранее 
установлен-
ных классов 
о п а с н о с т и 
отходов по степени воздей-
ствия на здоровье населения 
и среду обитания человека, 
отсутствие в ряде технологи-
ческих регламентов сведений 
о классах опасности отходов; 
по результатам лабораторно-
го контроля зарегистрирова-
ны превышения гигиениче-
ских нормативов содержания 
загрязняющих веществ в 
контрольных наблюдатель-
ных скважинах полигона за-
хоронения промотходов ОАО 
«Химпром» (по хлоридам в 
2,48 раза, по запаху в 2,5 раза, 
по тетрахлорметану в 1,5 

раза, по общей минерализа-
ции (сухой остаток) в 1,8-2,04 
раза, по нитробензолу в 1,8 
раза; величина водородного 
показателя составила 5,99 рН 
при нормативном значении 
6,5-8,5 рН)».

Впрочем, в газетном мате-
риале невозможно перечис-
лить все обнаруженные «не-
достатки». Еще заметим лишь, 
что обнаружено «временное» 
хранение опасных отходов 
производства в емкостях 
складов корпусов 377а, 609И 
и 723 цеха № 16, в сборнике 
корпуса 102Г цеха № 56, в ем-
костях корпуса 721 и 709 цеха 
№ 45. Сколько продлится это 
«временное» хранение – не-
ведомо.

30 лет под опасностью 
Пожалуй, не менее опас-

ным стал и другой объект 
- между Чебоксарами и Но-
вочебоксарском. Речь о Пих-
тулинской свалке. По данным 
Минприроды республики, 
свалка в районе дер. Пихту-
лино Чебоксарского района 
образована в начале 60-х 
годов прошлого века на пло-
щади 30 гектаров. Расчетный 
срок эксплуатации - с 1964 по 
1984 год. За это время твер-
дыми бытовыми и строитель-
ными (периода всесоюзных 

строек Химпрома, Чебоксар-
ской ГЭС, ЧЗПТ) отходами 
был засыпан овраг глубиной 
10-15 метров. Так что ресурс 
местности давно исчерпан, 
толщина отходов в некото-
рых местах превышает уже 
40 метров, но эксплуатация 
свалки продолжается. В ин-
формации министерства есть 
интересные строки: «В насто-
ящее время на свалке прово-
дится размещение твердых 
бытовых и нетоксичных про-
мышленных (коммунальных) 
отходов 4 и 5 классов опасно-
сти. С введением в 1991 году 
специализированного поли-
гона промышленных отходов 
ОАО «Химпром», отходы 2 и 3 
класса размещаются на нем». 

То есть ми-
нистерство 
п о д т в е р ж -
дает, что 
вплоть до 
1991 года на 
П и х т у л и н -
скую свалку 
вывозились 
отходы 2 и 3 
класса опас-
ности! Тем 
более непо-
нятно, поче-
му ни мини-
стерство, ни 
правитель-
ство не при-
нимают ни-
каких мер, 
чтобы опре-
делить, что 
за вредные 

вещества накопились в этой 
толще, насколько они опас-
ны для окружающей среды 
и населения и, соответствен-
но, как следует проводить 
рекультивацию. И - главное - 
куда в дальнейшем сваливать 
мусор.

Неоправданная 
беззаботность

 На этом фоне удивляет 
неоправданная беззабот-
ность, а по сути – безответ-
ственность республиканской 
власти. Правда, она отгова-

ривается тем, что строится 
полигон ТБО рядом с Ново-
чебоксарском. Однако он без 
мусороперерабатывающего 
предприятия проблему не ре-
шит, поскольку без него отхо-
ды здесь станут сваливать так 
же, как и в Пихтулино. Это оз-
начает, что опасность уберут 
с одного места и приблизят 
непосредственно к Новоче-
боксарску. Разве это решение 
проблемы? А о строительстве 
перерабатывающего пред-
приятия до сих пор лишь го-
ворят, хотя организацию но-
вого полигона ТБО надо было 
начинать именно с него.

Такую же безответствен-
ность проявляет едроссов-
ская власть и в отношении 
«Химпрома». Или она наде-
ется, что у его владельца Век-
сельберга вдруг заговорит 
совесть, и он начнет забо-
титься о здоровье населения 
Чувашии? Как бы ни было, и 
власть, и контролирующие 
органы пока удовлетворяют-
ся лишь небольшими мера-
ми типа (из ответа прокура-
туры ЧР Молякову): «В целях 
устранения выявленных на-
рушений управляющему ди-
ректору по ОАО «Химпром» 
- заместителю генерального 
директора ЗАО «Группа Орг-
синтез» региональным управ-
лением № 29 ФМБА России 
выдано предписание с требо-
ванием обеспечить в срок до 
01.10.2014 устранение выяв-
ленных нарушений».

Новый год наступил, деся-
тое января давно прошло. И 
что? Будут новые очередные 
«китайские» предупрежде-
ния? И так до тех пор, пока не 
грянет беда?

Между тем у регионально-
го отделения партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ давно  
имеется программа выхода 
из этого кризиса, которая 
была опубликована в про-
шлую предвыборную кампа-
нию по выборам депутатов 
Госсовета. И хотя выборы 
давно прошли, справороссы 
продолжат работать над осу-
ществлением своих планов.

Фото: ZAVODFOTO.RU - ФотоБанк № 1  
(оригинал - ryadovoi_shnur в Индустриальный 

пейзаж).

SOS!

Ситуация продолжает ухудшаться

СПАСИТЕ жИЗНь!
Димочка Григорьев, 22 марта 2013 г.р., г. Чебоксары.

У малыша редкое генетическое заболевание -  
остеопетроз (мраморная болезнь). 

При этом заболевании улотняется  костная ткань, костный мозг 
перестает функционировать, детки теряют зрение, слух и умира-

ют в страшных муках в раннем возрасте... Опыта лечения этого 
заболевания в Росии нет.

Единственный шанс спасти -  
срочная пересадка костного мозга.

Димочку ждут в израильской клинике Хадасса.
Цена спасения - 237 тысяч долларов.

Умоляем, помогите спасти ребенка!

Карта СБ:
6390 0275 9004 2375 03

Группа помощи Диме вКонтакте  
http://vk.com/spasti_dimu

телефон мамы 8937 381 8329 –  
Алина Григорьева

qiwi 937 381 8329
Яндекс-деньги

41001770568465

Отправить СМС на номер 3116 с текстом
beeпробел9063871469пробелсумма перевода

Просто пополнить счет Билайн:
967 792 2762      906 387 1469

Как помочь:
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6 панорама
надо же!

Талант фокусника 
неистребим

мнение

Одним реальным кандидатом меньше

У НТРК появился руководитель
Кадры

После Нового года ряд 
СМИ и интернет-сайтов 
оживленно обсуждали 
появление двух снимков 
с изображением 
министра сельского 
хозяйства РФ Николая 
Федорова.

На одном снимке министр 
выходит из самолета, напо-
минающего 550 Citation ii 
Bravo Cessna, на другом – он 
же, словно маг, появляется 
из таинственной тьмы. При 
этом журналисты и блогеры 
наперебой обсуждали нераз-
решимые вопросы: почему 
министр пытался скрыть, что 
летал (в Германию), куда дел-
ся самолет на втором сним-
ке, сам он раскошелился на 
аренду транспортного сред-
ства или министерство, по-
чему об этой поездке высоко-
поставленного чиновника не 
было официальных сообще-
ний и т. д., и т. п.

А вот общественность Чу-
вашии вряд ли увидела в этой 
метаморфозе что-то необыч-
ное. Будучи президентом ре-
спублики, г-н Федоров не раз 
удивлял людей своими раз-
носторонними талантами. То 
он, покрикивая, как Тарзан, 
экзотично исполнял танец 

новозеландских аборигенов, 
то, отправляясь в парике на 
рынок, радовал публику сво-
ими артистическими способ-
ностями, то, каким-то чудом 
предвидя пожар в лесу, в 
шесть утра отправлялся на 
прогулку с лопатой в руках 
в сопровождении тележур-
налистов… Да и, говорят, не-
афишируемые полеты за ру-
беж президент осуществлял 
не раз. Платил ли он тогда за 
них из своего кармана? Воз-
можно, и платил. Ведь журнал 
«ВВП» еще в начале двухты-
сячных годов, рассказывая о 
продаже «Химпрома», оцени-
вал капитал Федорова чуть 
ли не в миллиард долларов. А 
может, и не платил. Уж очень 
он был бережливый. Чтобы 
избежать лишних выплат, 
до последнего момента сво-
его пребывания в должно-
сти президента числил свою 
скромную чебоксарскую 
квартиру площадью около 
360 кв. метров служебной.

Так что общественности 
страны, скорее всего, еще не 
раз придется удивиться спо-
собностям своего аграрного 
министра. Правда, не в сфе-
ре агропромышленного ком-
плекса. 

Фото из «Новой газеты».

В СМИ активно обсуждается 
ситуация в Росрыболовстве. 
Она, так или иначе, имеет 
прямое отношение и к Чувашии.

Дело в том, что в Федеральном 
агентстве по рыболовству произо-
шла не просто смена руководителя. 
Оно стало не формальной, а факти-
ческой частью Министерства сель-
ского хозяйства страны, поскольку 
теперь его руководитель одновре-

менно является заместителем мини-
стра.

Как известно, Росрыболовство 
осуществляет государственный 
контроль в области рыболовства и 
сохранения водных биологических 
ресурсов и, в частности, распреде-
ляет квоты на вылов. Кстати, в 2013 
году общий вылов составил 4,135 
млн тонн рыбы и морепродуктов, 
что больше уровня предыдущего 
года. Таким образом, в отрасли кру-

тятся огромные деньги и имеются 
большие коррупционные возмож-
ности.

Аналитики считают случившееся 
укреплением позиции руководите-
ля Минсельхоза Николая Федорова, 
между прочим, имеющего самый 
низкий рейтинг среди министров 
страны. Одновременно у него появ-
ляется возможность распоряжать-
ся  огромными дополнительными 
финансовыми ресурсами. В такой 

ситуации сам он вряд ли захочет вер-
нуться в Чувашию, как ранее пола-
гали некоторые политики. Так что у 
главы республики Михаила Игнатье-
ва, наверное, отлегло от сердца: од-
ним серьезным конкурентом у него 
стало меньше. Но кого бы из своих 
сподвижников не направил Федоров 
в республику в качестве претендента 
на должность главы, шансов у него 
будет немного. Уж слишком слабы 
они во всех отношениях.

Стагнация изменила планы
проеКты

Как заявил премьер-
министр страны 
Дмитрий Медведев, 
строительство 
высокоскоростной 
железнодорожной 
магистрали (ВСМ) 
Москва-Казань может 
быть отложено.

Об этом он сказал в ин-
тервью РБК-ТВ. И добавил, 
что осуществление про-
екта задержится до «более 
энергичной экономиче-
ской ситуации», что «мы не 
отказываемся от этого про-
екта, но необходимо все 
подсчитать». Медведев 
еще раз напомнил, что 
ВСМ – «очень удобный, 
но дорогой» вид транс-
порта, «в конечном итоге 
он может вылиться в 1 
трлн рублей».

Как известно, о вы-
сокоскоростной маги-
страли заговорили еще 
несколько лет назад. В 
2012 году правительство 
объявило о решении на-
чать строительство до-
роги, которая должна 
будет пройти и по тер-
ритории Чувашской Ре-
спублики, на маршруте 

Москва – Казань. Новая до-
рога сократила бы время 
поездки с 11,5 до 3,5 часа. 
Изначально линию плани-
ровалось ввести в эксплу-
атацию к чемпионату мира 
по футболу 2018 года, ко-
торый состоится в России. 
И вот дан задний ход…

Между прочим, на эту 
ВСМ большую надежду воз-
лагало нынешнее прави-
тельство Чувашии. Действи-
тельно, ее строительство в 
какой-то мере позволило 
бы задействовать некото-
рые предприятия строи-

тельной индустрии респу-
блики, что могло бы помочь 
попавшей в кризис эконо-
мике хоть как-то карабкать-
ся, чтобы вылезти из тряси-
ны. Но не тут-то было.

Вселяет некоторый оп-
тимизм лишь то, что окон-
чательно проект пока не 
отменен. А вдруг лет через 
…дцать экономика страны 
преодолеет стагнацию и к 
нему вновь вернутся? Как 
говорится, «надежды юно-
шей питают», так что под-
растающему поколению мо-
жет и повезти.

Пустовавшее в течение 
долгих месяцев 
кресло руководителя 
Национальной 
телерадиокомпании 
Чувашии занял 
Александр Магарин.

На его кандидатуре 
остановилась специаль-
ная конкурсная комиссия, 
сообщается на сайте Мин-
информполитики ЧР.

Напомним, это уже вто-
рой конкурс, первый состо-
ялся в прошлом году и не 
выявил победителя.

А. Магарин родился в 
1970 году в Дрожжанов-
ском районе Татарстана. 
Окончил историко-филоло-

гический факультет ЧГУ по 
специальности «чувашский 
язык и литература», фили-
ал Волго-Вятской академии 
государственной службы, 
работал в газетах и на теле-
видении, в Минкультуры 
республики, Национальной 
библиотеке.

В профессио-
нальных кругах 
Александр Нико-
лаевич слывет све-
дущим в телевиде-
нии журналистом, 
способным органи-
зовать коллектив. 
Его слабым местом 
считается излиш-
няя послушность 
начальству, что в 
творческом про-

цессе часто вредит делу. 
Как бы ни было, из реаль-
ных претендентов  на долж-
ность руководителя НТРК 
он оказался наиболее под-
ходящим, поскольку был 
единственным, знающим 
чувашский язык.
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В Чебоксарах 18 и 19 янва-
ря в празднике Крещения возле 

Свято-Троицкого мужского монасты-
ря участвовали почти 15 тысяч (в 
прошлом году было 11 тыс.) человек, 
из них окунулись в прорубь порядка 
4,5 тысячи. В сообщении ИА REGNUM 
указывается, что при этом обошлось 
почти без происшествий. Лишь два 
человека были вынуждены обра-
титься в «скорую помощь». Глава 
города Леонид Черкесов считает, что 
в следующем году надо будет увели-
чить число купелей, так как желаю-

щих окунуться в прорубь становится 
больше.

Близится к концу скандал, 
связанный с заведением уголов-

ного дела на бывшего директора ОАО 
«Чувашавтодор» Александра Волкова 
- близкого друга, как полагают мно-
гие, главы республики М. Игнатьева. 
Напомним: Волкова считают органи-
затором преступной группы из ше-
сти лиц, похитивших более 43,6 млн 
рублей бюджетных денег. Как сооб-
щают СМИ, обвиняемый полностью 

признал свою вину и просит суд рас-
смотреть его дело в особом порядке.

5064 экземпляра – таков 
разовый тираж ядринской рай-

онной газеты «Знамя труда». Это 
больше, чем реальный тираж неко-
торых республиканских газет (иные 
из них, чтобы не терять лицо, вы-
писывают тысячи экземпляров за 
свой счет). Такого успеха редакция 
добивается за счет широкого при-
влечения общественных корреспон-
дентов.

Жители дер. Тоскаево Яльчик-
ского района свято чтят память 

о воинах-земляках, погибших на 
полях сражений в годы Великой Оте-
чественной войны 1941-1945 годов. 
В канун Нового года они обновили 
памятник воинам, заменили огора-
живающую святое место решетку 
новой, современной. Как сообщила 
районная газета «Яльчикский край», 
радует, что в этом деле активно уча-
ствовала сельская молодежь.

Увековечили имя первого военкома

Поздравление  
от президента

Художники 
воспевают природу

память

ЮбилеиисКусстВо

Колокольный звон  
над селом

Нелегалов выдворили  
из страны Алатырский край всегда 

славился красавицами. 
Это подтвердил и конкурс 
красоты «Мисс района – 
2013».

Конкурс прошел в канун Но-
вого года под патронажем от-
дела культуры и управления 
образования района. Как со-
общает газета «Алатырские ве-
сти», в нем участвовали девуш-
ки в возрасте от 16 лет до 21 
года из сел Алтышево, Стемасы, 
Кувакино, Сойгино, Атрать, Чу-

варлеи, поселков Первомай-
ский и Киря.

Решением жюри титул «Мисс 
района – 2013» был присво-
ен Ольге Янюшкиной из села 
Чуварлеи. Титула «Мисс при-
влекательность» удостоилась 
Анастасия Уткина из Сойгина, 
«Мисс очарование» - Валерия 
Переберина из Алтышева. А 
«Мисс обаяние» назвали сразу 
двух девушек, набравших оди-
наковое количество баллов, - 
Татьяну Аблизину из Стемас и 
Юлию Силантьеву из Алтышева. 

Прошлогодней осенью 
из Чувашии были 
депортированы пятеро 
граждан Китая.

Об этом со ссылкой на 
источники в правоохрани-
тельных органах сообщи-
ло ИА REGNUM. Причина 
депортации – ведение на 
территории республики не-
санкционированной съем-
ки фильма – предположи-
тельно, разведывательного 
характера. Китайцы покину-
ли страну за свой счет.

В 2013 году сотрудники 
регионального УФССП вер-
нули на родину граждан 16 
стран: Китая, Алжира, Тур-
ции, Индии, Испании, Шри-
Ланки и др. При этом 60 
процентов из них выехали 

за свой счет, билеты для 
остальных были оплачены 
за счет государства. Наи-
более крупной операцией 
правоохранительных ор-
ганов в прошлом году ста-
ло выявление нелегалов 
в одном из торговых цен-
тров Чебоксар. Там почти 
50 граждан Индии, Марок-
ко, Шри-Ланки и Таджи-
кистана организовали яр-
марку товаров из Индии. 
При этом они не имели 
разрешения на трудовую 
деятельность на террито-
рии России.

Напомним: нарушители 
правил въезда в РФ либо 
режима пребывания в стра-
не в ближайшие пять лет не 
смогут повторно въехать на 
территорию России.

В Кугесях открыта 
памятная доска в честь 
первого военного 
комиссара Чувашской 
области Ивана Ефимова.

Сообщая об этом, «Чуваш-
ский народный сайт» напоми-
нает, что Ефимов – уроженец 
дер. Ердово Чебоксарского 
района – значительную часть 
своей жизни посвятил госу-
дарственной службе. А воен-

ным комиссаром области он 
служил с 1920-го по 1925 год. 
Тогда в национальных реги-
онах на все важные долж-
ности старались привлекать 
представителей коренных 
народов. К слову сказать, в 
момент назначения на ответ-
ственную должность Ивану 
Ефимову едва исполнилось 
24 года.

В дальнейшем видного ру-
ководителя, увы, ожидала 

характерная для той эпохи 
судьба - ему пришлось 10 лет 
отсидеть в сталинских лагерях. 
После освобождения Ефимову 
разрешили проживать в Че-
боксарах.

Кстати, в ноябре прошло-
го года в Кугесях на здании 
районной прокуратуры была 
открыта еще одна памятная 
доска – в честь первого про-
курора Чувашии Александра 
Лбова.

Первая красавица – из села

В картинной галерее Ибресинского 
этнографического музея открылась 
тематическая выставка «Природы вечное 
дыхание».

Сообщая об этом, райгазета «За победу» 
особо подчеркивает, что на ней представлены 
работы художников – уроженцев района.  Это 
народный художник Чувашской Республики 
Виктор Немцев, заслуженный художник Чува-
шии Георгий Алексеев, заслуженный работ-
ник культуры ЧР Николай Федоров, члены Со-
юза художников ЧР Владимир Белов, Алексей 
Ястребов и др. На этот раз, сообразно време-
ни года, организаторы выставки отобрали из 
фонда музея картины, воспевающие зимнюю 
красоту родного края. «Перед посетителями 
оживает и белое одеяние ибресинских лесов, и 
отдыхающее поле, покрытое пушистым снегом, 
и черная лента дороги, ведущей к святому род-
нику, и радостные лица юннатов, любующихся 
природой».

В поселке открыта и другая выставка - под 
названием «С Новым годом и Рождеством!» 
Ее экспонаты состоят из новогодних и рожде-
ственских игрушек и поделок.

Мария Назаровна Копташкина из села 
Асаново Комсомольского района на 
днях отметила 100-летний юбилей.

Со знаменательной датой юбиляра поздра-
вил президент Российской Федерации Влади-
мир Путин. Поздравительную телеграмму ру-
ководителя страны Марии Назаровне вручил 
глава администрации района Михаил Афана-
сьев. «Мы вас искренне уважаем и гордимся 
вами», - сказал он, вручая ветерану подарок.

Сто лет прожить – не поле перейти. Всякое 
было в жизни Марии Назаровны за это время. 
Родила она шестерых детей, но двоих не смог-
ла выходить. Слишком непростые были усло-
вия жизни в тот период. Но она усыновила и 
удочерила еще четверых детей. «За то, что вы-
растила нас, низкий поклон маме», - сказала 
Александра Никифоровна Копташкина, одна 
из приемных дочерей.

Как сообщает районная газета «Кошелеев-
ский край», чествование ветерана преврати-
лось в настоящий праздник всего села. В ее 
честь в тот день звучали песни, а поздравле-
ния поступали из многих сел и городов.

В канун праздника 
Рождества Христова 
в храме Иоанна 
Крестителя в селе 
Красноармейское 
совершен чин 
освящения колоколов.

Было закуплено и уста-
новлено шесть колоколов. 
Обошлось это приходу в 156 
тыс. рублей. Как сообщает 
районная газета «Сельская 
жизнь», большую часть де-
нег собрали местные при-
хожане. Настоятель храма 

иерей Сергий Фролунин 
выразил глубокую благо-
дарность всем, кто помогал 
в приобретении, доставке и 
установке колоколов. Еще 
раз поздравил всех со свет-
лым праздником Рождества 
Христова, пожелал всем до-
брого здравия, Божьей по-
мощи и успехов во всех до-
брых начинаниях.

И после перерыва в не-
сколько десятков лет над 
селом вновь полился коло-
кольный звон.
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Вопрос ребром

В двух шагах от эксклюзива

Разные взгляды на одно письмо
Письмо шумерлинцев 
президенту России 
о выходе города из 
состава Чувашии 
и присоединении 
к Нижегородской 
области не осталось 
без внимания. Совет 
ветеранов ШЗСА уже 
получил на него ответ из 
аппарата полномочного 
представителя 
президента РФ в 
ПФО. Откликнулась и 
местная прокуратура. 
Правда, специфическим 
образом.

Напомним, написать об-
ращение первому лицу 

страны с нестандартным со-
держанием жители Шумер-
ли решили не ради куража. 
Просто у людей лопнуло 
терпение: проблемы города, 
особенно в сфере жилищно-
коммунального хозяйства, 
остаются нерешенными на 
протяжении многих лет. Горо-
жане аккуратно платят день-
ги за потребленные услуги, 
но с весны до осени живут без 
горячей воды, мерзнут в сво-
их квартирах, поскольку ото-
пительный сезон начинается 
с опозданием. А все потому, 
что заплаченные за газ день-
ги не доходят до ресурсника, 
и последний идет на крайние 
меры – прекращает поставку 
газа. Кто только не разбирал-

ся в этой запутанной ситуа-
ции! Но распутать ее никто 
не смог. И даже представите-
ли высокой комиссии из Че-
боксар развели руками – не 
можем, мол, понять, куда же 
это деньги деваются. Стран-
но, конечно, как они не могут 
понять. Для того, чтобы по-
нять, мало просто приехать с 
комиссией, даже не один раз. 
Думается, что соответствую-
щие органы во всем смогли 
бы разобраться, если бы име-
ли конкретное поручение. А 
поскольку тянется такая пе-
трушка не один год, начинает 
казаться, что не очень-то и 
хочется власти разгадывать 
эту загадку досконально. Воз-
можно, на то есть серьезные 
причины.

Из аппарата полпреда 
горожан известили, что 

они «воспользовались своим 
правом (ст. 33 Конституции 
РФ) высказать свое пожела-
ние о проведении референ-
дума о присоединении к Ни-
жегородской области, свое 
мнение о социально-эконо-
мическом положении в горо-
де и районе». Сообщили, что 
горожане выражают «свое 
несогласие с действиями ре-
гиональных органов испол-
нительной власти, местного 
самоуправления, депутатов, 
судебных и правоохрани-
тельных органов».

В ответе разъясняется, что 
решение обозначенных в об-
ращении вопросов относится 
к компетенции региональных 
органов исполнительной вла-
сти и местного самоуправле-
ния, а также надзорных ор-
ганов, куда жители Шумерли 
также направили свое обра-
щение (и куда обращались 
неоднократно), и по итогам 
его рассмотрения им долж-
ны дать ответ в течение 30 
дней. В плане срока аппарат 
полпреда президента в ПФО 
оказался самым дисципли-
нированным. Показала «вы-
правку» и местная прокура-
тура – очень интересовалась, 
кто писал обращение.

и В. пошли в про-
куратуру по своим 
делам (такая жизнь 

в Шумерле - визиты в про-
куратуру являются рядовым 
делом). Женщин решили до-
просить, «на каком основа-
нии» написано письмо, кто 
его принес – мужчина или не 
мужчина? Что касается осно-
ваний, то о них написано в от-
вете, пришедшем из аппарата 
полпреда. Если работникам 
прокуратуры этот ответ не 
указ, пусть читают Конститу-
цию РФ. Хотя какая разница, 
кто писал письмо, кто при-
нес? Разбираться надо не с 
людьми, а с теми, кто создал 
проблемы, которые их до-

вели до полного отчаяния и 
толкнули на крайние меры. И 
выяснять, «куда же это деньги 
деваются». 

Справедливости ради 
надо сказать, что Шу-

мерлинская межрайпрокура-
тура тоже присылает ответы 
обратившимся горожанам. 
Только ответы эти горожане 
очень часто называют отпи-
сками. Когда шумерлинцы 
обратились в прокуратуру с 
вопросом о предоставлении 
копий документов по одному 
из уголовных дел, им присла-
ли ответ, в котором разъяс-
нили, что да, «заявитель либо 
его представитель по пись-
менному заявлению имеет 
возможность знакомиться с 
документами и материалами, 
касающимися рассмотрения 
обращения, снимать копии 
документов, находящихся 
в надзорном (наблюдатель-
ном) производстве, с исполь-
зованием собственных техни-
ческих средств, если это не 
затрагивает права, свободы 
и законные интересы дру-
гих лиц и если в указанных 
документах не содержатся 
сведения, составляющие 
государственную или иную 
охраняемую федеральным 
законом тайну». Просьба о 
предоставлении копий ниче-
го не затрагивала, поскольку 
в документах никаких тайн не 

содержалось.
Однако по существу про-

куратура написала: «…по 
фактам хищения денежных 
средств в отношении долж-
ностных лиц ООО «Жилищно-
коммунальные услуги» и МУП 
«Жилкомсервис» возбужде-
ны уголовные дела, которые 
в Шумерлинской межрайон-
ной прокуратуре отсутству-
ют. Все имеющиеся докумен-
ты находятся в указанных 
уголовных делах». То есть 
приходите, снимайте копии с 
отсутствующих документов. 
Есть у вас такое право. Со-
общить, где же все-таки на-
ходятся уголовные дела, про-
куратура не сочла нужным. А 
находятся они, скорее всего, 
в следственном отделе, кото-
рый их возбудил.

ам только и гово-
рят: имеете право, 
имеете право, - 

сетуют уставшие от борьбы 
жители Шумерли. - Но факти-
чески у нас одни обязанно-
сти, в основном обязанности 
платить за жилищно-комму-
нальные услуги, а у УК – пра-
во управляться с деньгами 
по своему усмотрению. Если 
бы наши деньги доходили до 
ресурсников, перед ними не 
было бы долгов, не сидели бы 
мы с весны до осени без горя-
чей воды. Не было бы и пись-
ма президенту».

М.
«Н

Канашцы жалуются на за-
вышенную плату за ОДН, 
низкое качество услуг. Они 
ежемесячно платят за содер-
жание жилья, но, как говорят 
горожане, содержанием ни-
кто не занимается. По словам 
жильцов, в домах, обслужива-
емых ООО «Северный», «За-
падный», «Восточный», «Цен-
тральный» и «Заводской», с 1 
декабря были необоснован-
но повышены тарифы. Жиль-

цы дома 27 по ул. Пушкина 
и 7 по пер. Б. Хмельницкого 
выиграли суды, которые при-
знали протоколы собраний 
по выбору способа управле-
ния домом сфальсифициро-
ванными. Однако виновные 
не наказаны, уголовные дела 
не возбуждены (материал об 
этом будет опубликован в 
следующем номере).

Много вопросов вызвали 
новшества – введение платы 

за капремонт и социальной 
нормы на электроэнергию. 
О них подробно рассказала 
Тамара Манаева. Она посо-
ветовала горожанам писать 
о проблемах в разные ин-
станции – главе Чувашии, 
полпреду президента РФ в 
ПФО, председателю прави-
тельства РФ Медведеву и 
самому президенту Пути-
ну. Канашцы уже во время 
встречи собрали десятки 

подписей под обращением.
И, конечно, следует на-

правлять письма председа-
телю Комитета Госдумы по 
жилищной политике и ЖКХ 
Галине Хованской, представ-
ляющей СПРАВЕДЛИВУЮ 
РОССИЮ. Чем больше депу-
тат получит обращений из 
регионов, тем легче ей будет 
провести поправки в законы.

Между тем канашцы, в от-
личие от жителей Шумерли, 

в решении конфликтов с 
управляющими компания-
ми не имеют помощи ни от 
прокуратуры, ни от Госжи-
линспекции. Пока едино-
росская власть демонстри-
рует жителям Канаша свою 
индифферентность, ситуа-
ция в городе накаляется. Не-
ровен час канашцы напишут 
собственный эпистолярный 
эксклюзив и отправят его по 
адресу.

На прошлой неделе 
депутат Госсовета 
Игорь Моляков и 
председатель Комиссии 
по жКХ Тамара Манаева 
съездили в Канаш с 
ответами на запросы 
по проблемам жКХ. 
Эта отрасль там, как и в 
Шумерле, переживает 
не лучшие времена. 
Помещение, где 
проходила встреча, 
было забито, что 
называется, под 
завязку.


